

De bonnes pratiques à adopter pour mieux recycler



Photo: Valérien Mazataud Le Devoir

«Ce qu'on veut, c'est vraiment simplifier le geste pour le citoyen. Donc, il est préférable de laisser le bouchon sur les contenants de carton multicouches», comme les cartons de lait et de jus, explique Daphnée Champagne, de Recyc-Québec.

Roxanne Lachapelle Journal Le Devoir
8 août 2024

Pas toujours facile de bien faire les choses en matière de recyclage. Voici des réponses à quelques questions en la matière.

Est-ce que les objets ayant une couche de cire se recyclent?

Non, de manière générale, ils ne se recyclent pas. Les boîtes de jus congelés, les verres de carton pour le café, les sacs des boîtes de céréales, les photos et les emballages de gomme à mâcher doivent donc être mis à la poubelle.

En revanche, les billets de loto, les magazines, les cartes à jouer, les titres de transport en carton sans puce, les boîtes de papiers mouchoirs (y compris le plastique de la fente) se recyclent. « On est mieux de laisser ce rebord de plastique sur la boîte, parce qu'une fois que c'est racheté par des tiers, dans leurs procédés, le plastique va être séparé de la matière », explique Daphnée Champagne, de Recyc-Québec.

Les emballages en plastique des briques de fromage se recyclent-ils?

Oui, puisqu'il s'agit d'un plastique souple. Il est recommandé de placer tous les plastiques souples — le papier bulle, les nappes à usage unique et les sacs d'épicerie — dans un sac noué et transparent.

Plusieurs utilisent la technique du « sac de sacs ». Est-ce une bonne idée de combiner tous les emballages plastiques dans un seul sac pour éviter qu'ils s'envolent? Et si l'on commet une erreur dans le remplissage, est-ce que la totalité du « sac de sacs » sera écartée du recyclage?

Le « sac de sacs » est effectivement une pratique encouragée, confirme M^{me} Champagne. Comme « le plastique souple est de la matière très légère et qu'il peut facilement s'envoler, la méthode du sac à sacs facilite [le tri]. » Cette matière recyclée est dure à revaloriser, et le sac à sacs permet une meilleure mise en ballot pour lui trouver des débouchés.

Dans les centres de tri, les « sacs de sacs » ne sont pas ouverts et sont ajoutés tels quels dans le ballot. « S'il y a une erreur, comme un petit bout de facture au fond d'un des sacs, ça va diminuer la qualité du ballot dans son entièreté: évidemment, plus il y a de contaminants, moins c'est intéressant pour l'acheteur. »

Il semble illogique d'utiliser un sac pour contenir l'intérieur de notre bac bleu. Est-ce qu'on nuit au recyclage si on y laisse nos articles pêle-mêle?

Il n'est pas nécessaire d'ensacher tout ce qui se trouve dans les bacs de recyclage.

M^{me} Champagne conseille de « mettre l'ensemble des contenants, des emballages, de façon pêle-mêle » dans le bac, sans les emboîter les uns dans les autres. « Si c'est empilé, particulièrement si des matières différentes sont empilées, ça rallonge le travail des trieurs, en plus d'ajouter certaines difficultés pour la machinerie, qui repère la matière avec des lecteurs optiques. »

Est-ce que les sacs de croustilles se recyclent?

Non, puisqu'ils sont faits d'un laminage de plusieurs types de plastiques et de matériaux impossibles à séparer. Il faut donc les mettre à la poubelle. Les emballages de barres tendres, de chocolat et les sacs de certaines nourritures pour animaux doivent également être jetés.

Il n'y a que les emballages de croustilles en tube qui se recyclent. On peut les mettre dans le bac de recyclage s'ils sont faits d'un plastique recyclable (c'est-à-dire s'ils affichent les numéros 1, 2, 3, 4, 5 ou 7) ou si on peut séparer le carton du métal.

Devons-nous dévisser le bouchon en plastique des emballages majoritairement en carton?

« Ce qu'on veut, c'est vraiment simplifier le geste pour le citoyen. Donc, il est préférable de laisser le bouchon sur les contenants de carton multicouches », comme les cartons de lait et de jus, explique M^{me} Champagne. Il n'est pas nécessaire non plus d'écraser les contenants avant de les mettre dans le bac.

Les boîtes à pizza souillées se recyclent-elles?

Ça dépend. Si elles ne sont que légèrement souillées, oui, il faut les recycler. Par contre, les parties très imbibées de gras doivent être mises au compost. Il en va de même pour les assiettes en carton ou les sacs de papier.

Donc, comme ils sont souvent imbibés de gras, les sacs de maïs soufflé doivent aussi être mis à la poubelle.